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КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион проͶедͶую неделю   в наͶей 
подборке знаковыͳ и зна͵имыͳ для жителей 
Кузбасса Ͳактов.

ПОДРОБНОСТИ

Śила импортозамещения

n Фото пресс�службǊ Гư ǡВƫ по Кемеровской 
области.

МЕДИЦИНА

ŏизнь в дар

n Фото пресс�службǊ Кузбасской областной клиниǆеской больниǅǊ 
им. Ǧ.В. ƪеляева. 

С 1500 до 2100 рублей увеличены льготы по транспортному нало-
гу для пенсионеров, предпенсионеров и инвалидов I и II группы, 

членов семей работников угледобывающих предприятий, погибших 
(умерших) в результате несчастных случаев на производстве. Кроме 
этого, по инициативе губернатора Кузбасса Сергея Цивилева расши-
рен перечень льготных категорий: ветераны боевых действий и граж-
дане из подразделений особого риска, подвергшихся воздействию ра-
диации, смогут сократить свои расходы на транспортный налог.

130 километров дорог отремонтируют в Кузбассе в этом году. Се-
зон дорожно-строительных и ремонтных работ уже начал-

ся – работы развернули на шести дорожных объектах из 77 заплани-
рованных. Кроме этого, в ближайшее время по всему региону устано-
вят 15 новых остановок; заменят 19 светофоров; обновят 27 тыс. погон-
ных метров дорожных ограждений, нанесут свежую дорожную размет-
ку. В ближайшее время начнётся ремонт автодорожного путепровода по 
ул. С. Лазо в Мариинске, работы планируется завершить в 2023 году.

1 октября 2022 года в Топкинском центре социального обслужива-
ния откроется отделение дневного пребывания для маломобиль-

ных граждан. Такое поручение по итогам личного приёма граждан дал 
профильным министерствам губернатор Сергей Цивилев. Кроме того, по 
просьбе жителей Гурьевска и посёлка Зеленогорского в районной боль-
нице Гурьевска до 1 июня установят новый цифровой диагностический 
аппарат, а в Крапивинской районной больнице – новый рентген-аппарат. 
Ещё одно поручение губернатора – за лето текущего года отремонтиро-
вать автомобильную дорогу по улице Энтузиастов в Берёзовском. Доро-
га ведёт к школе и детскому саду. 

22 апреля в преддверии Пасхи в Анжеро-Судженске, Белове, Кеме-
рове, Киселёвске, Междуреченске, Новокузнецке, Прокопьевске 

и ряде других муниципалитетов региона прошли сельскохозяйствен-
ные ярмарки. Жители могли приобрести разнообразную свежую про-
дукцию для праздничного стола по доступным ценам. Волонтёры по-
могали пожилым донести покупки до остановок общественного транс-
порта. Рядом с торговыми площадями по традиции были организова-
ны концертные программы, полевые кухни и медицинские обследова-
ния в передвижных комплексах.

Помимо традиционного ассортимента на ярмарках можно было 
приобрести саженцы, удобрения, укрывной материал и другие необ-
ходимые для выращивания урожая принадлежности.

9 мая акция «Бессмертный полк» пройдёт во всех муниципалитетах 
Кузбасса. В этом году шествие снова состоится в традиционном 

формате – в предыдущие два года акцию проводили в онлайн-формате 
из-за коронавирусных ограничений. Справочную информацию о про-
ведении «Бессмертного полка» можно получить по телефону горячей 
линии 8 (800) 20-1945-0.

54 объекта и общественные территории, которые выберут сами куз-
бассовцы, отремонтируют в регионе в 2023 году. С 15 апреля по 

30 мая каждый житель Кузбасса старше 14 лет может принять участие 
в голосовании по отбору объектов благоустройства на 2023 год. Терри-
тории, которые по результатам голосования наберут наибольшее чис-
ло голосов, приведут в порядок первыми. 

На выбор представлены 114 объектов и общественных территорий 
в 19 округах и районах – по итогам для благоустройства будут выбра-
ны 54 из них.

2 кузбасские больницы получили новое медицинское оборудо-
вание на прошлой неделе. Новый цифровой аппарат с функци-

ей рентгенографии и рентгеноскопии запущен в работу в Кузбас-
ской областной детской клинической больнице имени Ю.А. Атама-
нова, а цифровой маммограф – в поликлинике Мариинской город-
ской больницы.

Оͣнͧ ͧͦ ͩучͶͧͳ в ͯͰранͤ
Пересаживать органы в Кузбас-

се начали ещё в 1969 году. Сейчас 
этим занимается три учреждения. 
В областной клинической больнице 
им. Беляева пересаживают почки. С 
2013 года в НИИ комплексных про-
блем сердечно-сосудистых заболева-
ний начали проводить транспланта-
ции сердца, а с 2014 года в кузбасской 
клинической больнице скорой меди-
цинской помощи им. М.А. Подгор-
бунского стали заниматься пересад-
кой печени. С 2018 по 2021 год в Куз-
бассе также проведено 25 трансплан-
таций сердца и 28 пересадок печени.

– С 2018 года Кузбасс занимает 
второе место среди российских цен-
тров трансплантации по донорству 
и по количеству пересадок почек, – 
рассказывает главный транспланто-
лог Сибирского федерального округа 
Татьяна Пиминова, которая работа-
ет в Кузбасской областной клиниче-
ской больнице. – Только за послед-
ние четыре года, с 2018-го, выполне-
но более 220 операций по пересадке 
почек. Всего же с 1969 года их было 
сделано 1283. Выживаемость тоже на 
общемировом уровне. Годичная вы-
живаемость по почке – 90%. Пяти-
летняя выживаемость транспланта-
та на уровне 80%. Десятилетняя – 70-
75%. Причём речь в этой статистике 
идёт о самом пересаженном органе. 
Человек, у которого он отказал, про-
должает жить, получая альтернатив-
ную терапию.

#/6)$�� ͦаͪͤͣͩͧͩ Ͱͤͪͭ
Самым активным для регио-

нальных трансплантологов стал до-
ковидный 2019 год: было пересаже-
но 73 почки, 11 печеней и 11 сердец. 
По последнему показателю Кузбасс 
вошёл в первую десятку по стране. 
2020-й сократил эти цифры в разы.

– Нас очень поддерживает Мин-
здрав, операции делать было разре-
шено, но сильно снизилась донор-
ская активность. Мы не брали орга-
ны у людей с положительным тестом 

на ковид. Также были случаи, когда 
больные из листа ожидания не мог-
ли попасть на операцию из-за того, 
что были инфицированы, – говорит 
Татьяна Пиминова.

Но, даже несмотря на вынужден-
ное сокращение операций, Кузбасс 
всё равно сохранил свои лидирую-
щие позиции среди центров транс-
плантологии России. В 2021 году ак-
тивность начала постепенно восста-
навливаться. Налаживание работы 
происходит до сих пор.

Каͣр рͤͶаͼͰ вͯ;
Служба трансплантологии не ис-

пытывает нехватки кадров. При том 
что речь часто идёт о штучных специ-
алистах, которые имеют достаточно 
большой хирургический стаж.

– Все наши сотрудники прошли 
специализации в московском НМИЦ 
трансплантологии и искусственных 
органов им. Шумакова. Как мини-
мум раз в год мы бываем на съездах. 
Врачи – это люди, которые вообще 
учатся всю свою жизнь, – рассказы-
вает Татьяна Пиминова. – В период 
пандемии обучение проходило в ре-
жиме онлайн. Сейчас мы снова начи-
наем посещать очные мероприятия. 

Пͬͪͬͷͺ ͧͦ Мͬͯкв
Очень тесная дружба связыва-

ет кузбасскую службу трансплан-
тологии с уже упомянутым НМИЦ 
трансплантологии и искусственных 
органов им. Шумакова. Наш реги-
он регулярно посещает главный вне-
штатный специалист-транспланто-
лог Минздрава РФ, директор центра 
Сергей Готье. 

– Эти визиты не инспекция или 
формальность, а настоящее живое 
общение. Они всегда помогают ре-
шать проблемы организационно-
го или клинического характера, – 
говорит главный трансплантолог 
СФО. – Например, в этом году мы 
провели совместную операцию. Та-
кие мероприятия помогают уви-
деть, каких высоких результатов 

можно достичь в наших условиях.
В рамках визита в Кузбасс Готье 

побывал в нескольких областных 
клиниках, пообщался с врачами и от-
метил хорошую технологическую ос-
нову для внедрения операций по пе-
ресадке органов.

– На встречах с медицинской об-
щественностью Кемерова были наме-
чены дальнейшие шаги по развитию 
направления трансплантационной 
помощи жителям Кузбасса. Отдель-
но был рассмотрен вопрос о возмож-
ности оказания данного вида помо-
щи детям – будут задействованы как 
локальные ресурсы, так и возможно-
сти федеральных медицинских уч-
реждений. Уже в ближайшее время 
в регионе планируется проведение 
первой родственной трансплантации 
почки ребёнку, – прокомментировал 
Сергей Готье.

Главный внештатный специа-
лист-трансплантолог Минздрава 
РФ отметил необходимость допол-
нительного образования кузбасских 
врачей и студентов для работы по на-
правлению трансплантологии и вы-
разил готовность предоставить он-
лайн-лекции и даже провести прак-
тическую стажировку для специали-
стов региона.

͏ͬͣͯͰвͤннͤ ͭͤрͤͯаͣкͧ
Несколько лет назад у нас при-

ступили к программе родственного 
донорства. Но технологическое ос-
нащение не позволяло проводить её 
согласно современным стандартам. 

– Мы делали обычные полост-
ные операции. А для этого приходи-
лось производить огромный разрез. 
Современная же хирургия позволя-
ет проводить изъятие органов у род-
ственников-доноров лапароскопиче-
ски. Разрезы при этой методике та-
кие, как будто удалили желчный пу-
зырь, – совсем незначительные, – 
рассказывает Татьяна Пиминова.

Благодаря администрации обла-
сти в прошлом году у службы появи-
лась современная эндоскопическая 
стойка. Это позволит вывести реги-

ональную трансплантологию на со-
вершенно новый уровень.

– Пересадка от живых доноров – 
это следующий этап в развитии на-
шей службы. Пока их не так много. За 
это время мы выполнили пять транс-
плантаций почек, минимально трав-
мируя донора. Две из них – уже в этом 
году. Направление будем значительно 
расширять, так как эти органы имеют 
наилучшую совместимость, – пояс-
няет главный трансплантолог СФО. 
– 15 лет назад мы пересадили почку 
девушке. Она родила, перенесла ту-
беркулёзный сепсис, с туберкулёзным 
перитонитом и менингитом, при этом 
функция почки пострадала настолько, 
насколько бы она пострадала у любо-
го человека. По сути, такой орган ра-
ботает как родной. 

Врачи говорят, что при таком 
виде пересадки требуется более мяг-
кая медикаментозная поддержка. А 
все пациенты, которым пересадили 
органы, должны пожизненно приме-
нять иммуносупрессоры, подавляю-
щие иммунитет, для того чтобы ор-
ган не отторгался.

Несмотря на очевидные плюсы, 
желающих отдать свой орган для 
родственников пока не так много. 
Некоторые не подходят по каким-
то показателям, другие боятся опе-
рации, которая не прибавит здоро-
вья донору. Часто и сами нуждаю-
щиеся отказываются травмировать 
своих близких.

Санкʹͧͧ нͤ ͯͰраͶн
Специалисты-трансплантологи 

говорят, что западные санкции прак-
тически не затронули их направле-
ние. Все дорогостоящие препараты 
для пациентов поставляются беспе-
ребойно. Они по-прежнему получа-

ют их бесплатно в достаточном ко-
личестве по федеральной програм-
ме «Семь нозологий». 

– Кроме того, уже давно идёт по-
литика импортозамещения. Даже 
если препараты по каким-либо при-
чинам перестанут поставлять, есть 
российские дженерики очень хоро-
шего качества. Наша иммуносупрес-
сивная терапия, как правило, ком-
плексная. Это не один препарат, а 
три. Два из них – отечественного 
производства. Такой ситуации, что 
пациенты останутся без необходи-
мых лекарств, не будет в любом слу-
чае, как бы ни развивались события, 
– уверена Татьяна Пиминова.

ЕͯͰͺ куͣа раͯͰͧ 
В начале апреля перспективы раз-

вития в регионе трансплантологии, 
в том числе и детской, обсудили на 
расширенном заседании с участием 
губернатора Сергея Цивилева, глав-
ного трансплантолога России Сер-
гея Готье, главного трансплантоло-
га СФО Татьяны Пиминовой, про-
фильных специалистов областных 
клиник и студентов Кузбасского ме-
дицинского колледжа.

«В этом году перед врачами ре-
гиона стоит задача значительно уве-
личить количество операций по пе-
ресадке печени, почек и сердца. Это 
– спасённые жизни наших людей», – 
уверен губернатор Сергей Цивилев.

Глава региона дал поручение под-
готовить программу развития транс-
плантологии с детальными проекта-
ми реализации по каждой клинике, 
где есть возможность проводить по-
добные операции. Специалисты уже 
начали внедрять свои разработки и 
продумывают новые улучшения.

СǞеǮǧана ƽУЛАЕВА.

Во всём мире уровень развития трансплантологии отражает уровень развития медиʹи-
ны. ͈ ͻто не удивительно. ͑акие операʹии невозможно проводить в обы͵ныͳ больни-
ʹаͳ. ̈́ля ͻтого нужны больͶие многопроͲильные у͵реждения с мощным теͳнологи͵е-
ским оснащением, спеʹиалистами разли͵ныͳ проͲилей, современными лабораторными 
и рентгенологи͵ескими службами. Кузбасс уже несколько лет подряд занимает лиди-
рующие позиʹии в ͻтом направлении.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Также законом расширен список 
организаций, имеющих право на при-
менение инвествычета. В него допол-
нительно включены представители ма-
лого и среднего бизнеса в любой отрас-
ли (за исключением добычи угля, оп-
товой торговли и торговли автотран-
спортными средствами), а также субъ-
екты инвестиционной, инновацион-
ной и производственной деятельности.

На 50 процентов снижен налог на 
имущество для предприятий малого и 
среднего бизнеса в наиболее постра-
давших от введения санкций отрас-
лях, а также для объектов, включён-
ных в региональный перечень тор-
гово-офисной недвижимости. Кро-
ме того, в два раза снижены ставки по 
упрощённой системе налогообложе-
ния в отношении 33 видов экономи-
ческой деятельности. Льготами смо-
гут воспользоваться субъекты мало-
го и среднего предпринимательства, 
которые не допустят снижения чис-
ленности работников по сравнению 
с 1 марта 2022 года. Также снижена 
ставка единого сельскохозяйственно-
го налога: в 2022 году – с трёх до од-
ного процента; в 2023 году – с четырёх 
до трёх процентов.

Ожидается, что введённые льго-
ты позволят предприятиям инвести-
ровать высвободившиеся финансы в 
развитие: в создание новых рабочих 
мест, рост заработной платы и произ-
водительности труда. А также приве-
дёт к увеличению выручки от реализа-
ции товаров (работ, услуг) и сумм ка-
питальных вложений. В целом же это 
создаст предпосылки для обеспечения 
кузбассовцев востребованными това-
рами и услугами.

Представители бизнес-сообще-
ства оценивают пакет предложенных 
мер как своевременный и предпола-
гают, что они помогут достичь цели, 
поставленной Сергеем Цивилевым – 
увеличить долю налоговых отчисле-
ний от малого и среднего бизнеса до 
50 процентов.

«Пакет включает снижение налога 
на прибыль с десяти до пяти процен-
тов. И это в первую очередь поможет 
нашему среднему производственному 
бизнесу. А это 182 компании, из кото-
рых 20 процентов – предприятия, ра-
ботающие в сфере строительства, сер-
виса, производства. Это меры, на ко-
торые сознательно идёт регион, что-
бы помочь бизнесу. Я думаю, что это 
абсолютно правильная позиция: надо 
сегодня поддержать субъекты бизне-
са, которые будут развиваться и вер-
нут доходы в бюджет», – считает пре-
зидент Кузбасской торгово-промыш-

ленной палаты Татьяна Алексеева.
«Я уверена, что это не последние 

меры, принятые в Кузбассе. Импорто-
замещение и развитие производства – 
основная задача как региона, так и стра-
ны в целом. И принятые меры свое-
временны, потому что дают возмож-
ность нарастить собственное произ-
водство. Мы, например, сейчас плани-
руем купить станки, расширяться. И 
думаю, не только мы. И для малого и 
среднего бизнеса, который попадает в 
льготную категорию, введённые льго-
ты – это огромный шаг вперёд. Очень 
радует, что такие решения принимают-
ся быстро, и, думаю, следующий шаг не 
заставит себя ждать», – отмечает пред-
приниматель, член регионального от-
деления ОНФ Елена Козлова.

Куͦ͠аͯͯ раͬ͠ͰаͤͰ
Импортозамещение – это не только 

торговые площадки, налоговые льго-
ты. Это реальная работа предприятий 
нашего региона, которые выпускают 
нужную для промышленности и граж-
дан продукцию.

Так, новокузнецкий завод инно-
вационного машиностроения (ЗИМ) 
производит собственную продукцию 
– монорельсовые дизель-гидравличе-
ские тягачи, которые сегодня использу-
ют для перевозки людей и грузов в ус-
ловиях угольных шахт. Большинство 
узлов тягачей выпускают на заводе из 
российских комплектующих. Местные 
специалисты создали электронную си-
стему управления, она позволяет кон-
тролировать работу оборудования и его 
параметры в дистанционном формате 
с поверхности. Техника имеет все сер-
тификаты и может эксплуатироваться в 
условиях опасных по газу и пыли шахт.

Использование на угольных пред-
приятиях техники местного производ-
ства позволяет упростить процесс её 
обслуживания, исключает проблемы с 
поставками запасных частей, даёт воз-
можность оперативно модернизиро-
вать конструкцию с учётом горно-ге-
ологических особенностей различ-
ных шахт.

Компания «НеоКор» внедряет раз-
работки НИИ комплексных проблем 
сердечно-сосудистых заболеваний и 
производит биопротезы для сердечно-
сосудистой хирургии. Из-за санкций с 
российского рынка этого вида продук-
ции ушли две американские компании. 
По результатам 2021 года компания 
«НеоКор» занимает 47процентов рын-
ка биопротезов клапанов сердца и го-
това занять до 90 процентов. Для это-
го нужно быстрое расширение произ-
водства, сейчас ограниченные возмож-

ности по площадям – 500 квадратных 
метров. В 2021 году начато проектиро-
вание нового завода общей площадью 
4 тысячи квадратных метров.

Представители ведущего россий-
ского разработчика и производите-
ля электронных промышленных ве-
сов Корпорации «АСИ» работают над 
импортозамещением в сфере тяжёлого 
приборостроения. Компания действу-
ет в Кузбассе уже 30 лет. Весовым обо-
рудованием обеспечены металлурги-
ческие предприятия России. Букваль-
но за три месяца после ухода итальян-
ской компании был разработан канто-
ватель рулонов из нержавеющей стали.

Компания «Горный ЦОТ» произ-
водит приборы контроля запыленно-
сти, газовые датчики и оборудование, 
связанное с системой пылеподавления. 
Директор по развитию Дарья Труби-
цына рассказала, что в связи с санкци-
ями возникли проблемы с компонент-
ной базой, например, из Чехии не по-
ставляют датчики, без которых нельзя 
произвести прибор контроля запылен-
ности шахт. «Датчик расхода газа, кото-
рый используется в медицине, аппара-
тостроении, приборостроении, сдела-
ли сами за две недели, с небольшой до-
работкой теоретически готовы постав-
лять по всей России. Также возможно 
доработать продукцию для лаборатор-
ного анализа и занимать рынок России 
не только в угольных компаниях, но и в 
промышленных. Могли бы занять ры-
нок приборного анализа аэрозолей», – 
отметила Дарья Трубицына.

А компания «Глобал Хими» из Ке-
мерова занимается производством пре-
паратов бытовой химии и санитарии. 
Они используются как на предприя-
тиях пищевой и перерабатывающей 
промышленности, так и в быту. Мест-
ные производители готовы занять ме-
сто иностранных компаний в случае их 
ухода с рынка.

– У нас сегодня очень хорошая воз-
можность дать потребителю качествен-
ный продукт местного производителя. 
И именно из-за того, что мы местные, 
цена получается в два раза ниже, пото-
му что не надо переплачивать за логи-
стику и бренд, – рассказывает испол-
нительный директор компании Ксе-
ния Васенина.

Кроме того, НОЦ «Кузбасс» в со-
дружестве с партнёрами одержал побе-
ду в грантовом конкурсе Фонда содей-
ствия инновациям. Получено одобре-
ние на грант в размере 18 млн рублей 
– разработка комплекса программно-
го обеспечения для повышения безо-
пасности на угледобывающих шахтах 
и разрезах.

ǀмиǮрий УВАРОВ.

n ʽрмарка на пл. Советов в Кемерове. 
Фото ǦерƼея Гавриленко.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

В чистоте и уюте
В Кǯǣǝассе сǪсǮǪȶǧисȳ массǪǞȲе сǯǝǝǪǮниǦи и 
ǫрǪȯǧи ǫредǫасǱаǧȳнȲе ȶрмарǦи.

В преддверии Дня Победы по поручению Сергея 
Цивилева во всех муниципалитетах прошёл Всекуз-
басский субботник. На уборку вышли почти 222 ты-
сячи кузбассовцев, привела цифру пресс-служба 
АПК. Глава региона также принял участие в меро-
приятии – трудился в «Сквере Комсомольцев» в Но-
вокузнецке.

Регион стал чище не только перед предстоящим 
празднованием Великой Победы, но и перед пасхаль-
ными торжествами. Накануне в регионе прошли про-
довольственные ярмарки, где можно было купить 
свежие продукты по доступным ценам, саженцы, удо-
брения, укрывной материал. Волонтёры помогли по-
жилым людям донести тяжелые сумки до остановок 
общественного транспорта. По традиции работали 
полевые кухни, были организованы медицинские об-
следования в передвижных комплексах. 

Вера СКВОРǒОВА.

КУЛЬТУРА

Театр для всех
В НǪǞǪǦǯǣнеȭǦǪм драмаǮиȮесǦǪм ǮеаǮре Ǟǫер-
ǞȲе Ǟ ȴǮǪм ǟǪдǯ наȮаǧи ǫǪǦаǣȲǞаǮȳ сǫеǦǮаǦǧи 
с ǮиǰǧǪǦǪмменǮирǪǞанием.

В планах – познакомить незрячих и слабовидя-
щих зрителей с восьмью постановками. Через персо-
нальные наушники посетители театра получают ин-
формацию о том, что происходит на сцене, что помо-
гает им понять ход пьесы.

В минувшие выходные представители новокуз-
нецкой организации Всероссийского общества сле-
пых и ребята из специальной школы № 106 смог-
ли побывать на спектаклях «Все мыши любят сыр» 
и «Авантюристы». А 2 мая пройдут показы ещё двух 
постановок – «Сказки Андерсена» и «Весы». Прямое 
тифлокомментирование спектаклей проведёт сотруд-
ник специальной библиотеки Кузбасса для незря-
чих и слабовидящих Инна Леонова – первый и един-
ственный в регионе профессиональный тифлоком-
ментатор высшей категории.

К слову, первые такие показы случились в 
2021 году, тогда их посетило 150 человек. 

«Социальные проекты – неотъемлемая часть ра-
боты театра. Благодаря грантовой поддержке про-
граммы «Особый взгляд» Фонда «Искусство, наука 
и спорт» в организации тифлокомментирования, мы 
продолжаем и расширяем границы реализации про-
екта, который стартовал в прошлом году. Програм-
ма позволяет снять барьер к посещению незрячими и 
слабовидящими людьми наших спектаклей», – отме-
тила директор Новокузнецкого драматического теа-
тра Валерия Пурпутиди.

Анна ТИМОЩУК.

ПРОИСШЕСТВИЕ

ДТП на переезде
В ТǪǫǦинсǦǪм ǪǦрǯǟе сǮǪǧǦнǯǧисȳ ǧеǟǦǪǞǪй аǞ-
ǮǪмǪǝиǧȳ и ǟрǯǣǪǞǪй ǫǪеǣд.

Дорожно-транспортное происшествие случилось 
около 13.48. Предварительно установлено, что води-
тель «Мицубиси», несмотря на запрещающий сиг-
нал светофора и звуковые сигналы, которые подавал 
машинист локомотива, выехал на железнодорожный 
переезд, где и столкнулся с грузовым подвижным со-
ставом, сообщила пресс-служба ГУ МВД по Кемеров-
ской области. 25-летний водитель иномарки погиб на 
месте, его 23-летний пассажир доставлен в больницу 
с травмами.

Сотрудники полиции устанавливают обстоятель-
ства произошедшего. Они напоминают, что закон за-
прещает выезжать на переезд при закрытом или за-
крывающемся шлагбауме, включённой звуковой сиг-
нализации, при запрещающем сигнале светофора или 
дежурного по переезду, поднятых барьерных ограж-
дениях; если за переездом образовался автозатор; 
при наличии в поле зрения приближающегося поез-
да. За нарушение правил пересечения железнодорож-
ных путей предусмотрена ответственность по ст. 12.10 
КоАП РФ: штраф в размере 5 000 рублей или лише-
ние права управления транспортом на срок до 6 ме-
сяцев. За повторное правонарушение – лишение прав 
на год.

ОǦсана ǚРǘЕВА.
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n Валентина Ботьева, 
разведчица, шифровальщица, 
после войны – библиотекарь.

ПАМЯТЬ ВОЛЕЙБОЛ

спринт-новости

Букет Победы

В любимом россиянами 
легендарном фильме «Офи-
церы» есть момент: герой 
спрыгнул с поезда – нарвать 
цветов, и вышло незабывае-
мо, хотя и набрал в основном 
сухой травы с точками коло-
кольчиков. Момент считается 
придуманным... Но прототи-
пом вполне могла быть исто-
рия, случившаяся задолго до 
кино, на Великой Отечествен-
ной, на фронте, с Ботьевыми.

– Только наш дедушка, 
жених, бабушке, невесте, по-
лыни нарвал.

– «Бабушка, а какие цве-
ты ты всего больше любишь?» 
– спрашивала я потом не раз. 
– «Полынь». Это у неё отту-
да, с войны... – рассказывают 
мне новокузнецкие правнуч-
ка и внучка яшкинских фрон-
товиков Павла и Валентины 
Ботьевых. Самих орденонос-
ных героев, майора и старши-
ны, уже нет. Павел Афанасье-
вич умер в 1978-м, Валентина 
Зосимовна – в 1992-м. Внуч-
ка Наталья Александровна 
Кротова, учительница, пом-
нит дедушку до 8, бабушку 
до 20 своих лет, правнучка-
школьница Маша – помнит с 
маминых слов. Но поколения 
любят их, деда Павла и бабу 
Валю. И перечитывают тетра-
ди-дневники бабушки Вали. 
И смотрятся в старое зеркало, 
что куплено в 1945-м в Берли-
не, после Победы, в него всю 
жизнь смотрелись Они. И по 
Ним потомки сверяют жизнь.

...Валя ушла на войну с 
Рязанщины, с третьего кур-
са филфака. Павла, учителя 
из Яшкинского района, при-
звали служить перед войной, 
в разведку. Они оказались 
на фронте в 289-м стрелко-
вом полку.

И судьба уж повела их 
навстречу. Но они друг дру-
га долго не замечали. Просто 
были плечом друг другу – не 
раз на заданиях в паре (Па-
вел – главный, Валя при нём 
шифровальщицей).

Но, выдержав страшные 
бои в Сталинграде, ставшие 
войне переломом, Валя за-
помнила слова, предсказав-
шие ей будущее.

«Весь Сталинград в раз-
валинах. Февраль, холодно, 
а маленькие дети 5-7 лет бро-
дят почти босиком в поисках 
пищи, – записала она в тетра-
ди. – Стоит немецкая маши-
на, в ней немецкий офицер – 
мёртвый. Около него – бутер-
броды с колбасой, она уже по-
зеленела. Дети схватили их и 
после делёжки хотели съесть, 
но тут подошла я, схвати-
ла бутерброды и выбросила 
в Волгу. После чего сняла с 
плеч вещмешок и вытащила 
из него рыбу соленую, суха-
ри и большими кусками три 
штуки сахару. Объяснила, что 
если бы съели эти бутербро-
ды, они бы умерли, а теперь, 
когда город освобождён, они 
не будут больше голодать. Я 
хотела уйти, но они обняли, 
начали целовать и плакать. 
Тогда я впервые в жизни уви-
дела слёзы счастья... Тяжело 
было уходить от этих сталин-
градских детей.

Я не подозревала, что сце-
ну наблюдал офицер, полков-
ник. Остановил меня:

– Милая, добрая девуш-
ка-старшина! Скоро закон-
чится война, мужчин останет-
ся мало, но если вы остане-

тесь в живых, то для вас обя-
зательно найдётся самый хо-
роший и красивый муж. Кем 
вы служите?

– Поваром, – ответила и 
убежала, не успев отблаго-
дарить за тёплое пожелание. 
Стыдно было, что обману-
ла, но сказать, что работаю 
с шифром, не имела права».

И вскоре она, радистка, 
на задании с другой группой 
чуть не погибла в тылу нем-
цев. В полку её похоронили. 
Но она смогла вернуться... И 
Павел её обнял.

И, воюя дальше, она вско-
ре поняла, что самый лучший 
и умный на свете человек бу-
дущего – вот он, Павел, ря-
дом, смотрит на неё с любо-
вью... И осенью 1943-го, осво-
бодив один из очередных юж-
ных городов от фашистов, Па-
вел и Валя решили пойти ис-
кать загс. И у них было мало 
времени. И их кружили улоч-
ки, и под сапогами «взрыва-
лись» осыпавшиеся по всему 
городку перезревшие грец-
кие орехи...

– Пришли расписаться. 
Но ведь положено невесте да-
рить цветы, – рассказывает 
внучка. – Жених-то и выско-
чил, нарвал единственное, что 
было, полыни. Вернулся, вру-
чил. Невеста – лицо в букет 
спрятала, смешно, не розы, не 
астры – полынь... Так на всю 
жизнь и запомнила – горь-
ко-сладкий запах счастья, и 
того короткого мирного дня 
в разгар войны, и уже близ-
кой Победы.

Свадьбу отметили в полку 
коротко. Товарищи подняли 
за молодых кружки со спир-
том. Молодожёны-разведчи-
ки в ночь ушли на очередное 
боевое задание.

А весной 1945-го Валя по-
ехала с фронта рожать – к ро-
дителям мужа, в Сибирь, в 
Яшкино. На полпути заеха-
ла к своей маме и – чуть не 
погибла.

– Легла спать на кровать у 
окна. Уснула – а ночью разда-
лись взрывы – возможно, наши 
разминировали после немцев, 
и ударной волной выбило стек-
ло, и осколки и влетевший ку-
сок железа прошили её кро-
вать... Но за миг до этого Вали-
на мама встала на колени и мо-
лилась за Валю и малыша, ко-
торому скоро родиться, и Валя 
неожиданно проснулась, вста-
ла и пошла к маме – и взрыв. 
Вот так молитва Богородице её 
с ребёнком уберегла... И 4 мая 
1945-го, уже в Сибири, она ро-
дила Колю. И 9 мая плакала в 
роддоме от счастья и страха за 

мужа, встретившего Победу в 
Германии, офицера, которо-
му, знала, и дальше Родину за-
щищать.

И Павел воевал потом с 
японцами. Дальше – служил 
в Германии, забрав с собой 
жену с сыном. В 1950-х Ботье-
вы вернулись в Россию, сто-
сковавшиеся по Родине, вос-
петой их товарищем по по-
следним годам службы, поз-
же ставшем известным ком-
позитором, Григорием По-
номаренко. Валя, землячка 
Есенина, обожала есенинские 
стихи. Пономаренко – тоже. 
И первые песни Пономарен-
ко на стихи Есенина Ботье-
вы узнали вперёд всех, там, 
в послевоенной Германии. И 
Валя пела «Клён ты мой опав-
ший» – как колыбельную, сы-
новьям Коле, Саше, и дальше 
– внукам. 

И мирная жизнь шла сво-
им чередом. Ботьевы, вер-
нувшись из Германии, осе-
ли в Яшкине. Валя работала 
библиотекарем, Павел жур-
налистом и ответсеком в ре-
дакции.

И беда, придя в 1974-м, для 
четырёхлетней тогда внучки 
Наташи прошла незаметно. 
А подросла она, расспросила 
о войне, о свадьбе и... Нашла 
вдруг в шкафу пакетик с полы-
нью, обожжённой, сухие ша-
рики так и сыпались.

Понеслась радостно: «Тот 
свадебный букет?»

Но погасла, по боли, под-
нявшейся в бабушкиных гла-
зах, поняла, букет другой, 
прижалась к бабушке: «Рас-
скажи...»

...Рассказала. 25 июля 
1974-го в Подмосковье по-
гиб Николай Ботьев, перве-
нец Валентины и Павла, лёт-
чик-испытатель. Полёт был с 
задачей на перегрузки.

– И что-то ещё пошло не 
так с самолётом. Экипажу 
надо было бы катапультиро-
ваться, но если бы сделали 
это, самолёт бы упал на насе-
лённый пункт. Они довели са-
молёт до леса и потеряли со-
знание, катапультироваться 
не успели... – пересказывает 
семейную боль и память На-
талья Александровна. – По-
сле похорон бабушка попро-
сила отвезти её на место ка-
тастрофы. Там нарвала обго-
ревшей полыни... Коля – Ге-
рой Советского Союза...

– Он мечтал стать космо-
навтом?

– Ему было всего 28, и он 
пока хотел только летать. Его 
друзья стали космонавтами 
годы спустя.

 Правнучка
...Валентина Зосимовна 

намного пережила мужа, а 
умерла – и полынь в пакети-
ке рассыпалась в пыль, при-
шлось отдать её ветру и небу. 
А осколок крыла забрал и 
хранил с тех пор младший 
сын – Александр Павлович 
Ботьев, известный журналист 
Алтая. После его смерти оско-
лок хранят Наталья Алексан-
дровна и Маша.

И идут годы, и внучка тоску-
ет по бабушке Вале и деду Павлу 
ещё больше, чем раньше.

Правнучка, много лет рас-
спрашивавшая о прабабуш-
ке, прадедушке и о старшем 
дяде-лётчике Коле и выбрав-
шая все истории про них, на-
шла два года назад во время 
ремонта бабушкины письма 
– Наташе, сохранённые все 
от первого до последнего. И 
Маша читала стопку писем 
две ночи и... сменила в теле-
фоне слово «мама» на люби-
мое прабабушкино обраще-
ние «Дорогая моему сердцу...» 
И села, написала письмо пра-
бабушке Вале! «...Даже сей-
час ты жива и будешь жить! 
В неоплатном долгу я перед 
тобой. И не только я. Мил-
лионы ныне живущих людей 
за всю жизнь не оплатят долг 
перед тобой и огромным мно-
жеством других солдат, за-
щищавших свою Родину во 
время Великой Отечествен-
ной войны. У каждого солда-
та было своё предназначение. 
И я знаю, какое было твоё... 
Меня не просто научили лю-
бить свою Родину. Меня на-
учили её ценить, уважать, бе-
речь. Но теперь я понимаю, 
что хочу её ещё и защищать...

Знаешь, бабушка Валя, в 
жизни надо ценить всё, что 
имеешь. Это я точно знаю. 
Если бы в жизни моей мамы 
не было бы тебя, если бы ты 
так сильно её не любила, моя 
мама была бы другим чело-
веком, а соответственно, и я 
была бы другая.

Не было бы той Маши, 
которая со слезами писа-
ла это письмо. Не было бы 
той Маши, которая так лю-
бит Есенина, природу, Ро-
дину и жизнь. Я безмерно 
благодарна судьбе за то, что 
когда-то моя мама, беззавет-
но любя свою бабушку, писа-
ла ей письма, слушала её сове-
ты, хранила её фотографии и 
бережно передавала память о 
ней своим дочерям... Спасибо 
тебе, моя любимая, нежная, 
мужественная и такая родная 
бабушка Валя, за твою жизнь, 
за МОЮ жизнь и за мамину. 
А больше всего на свете я хо-
тела бы услышать твой голос, 
твою похвалу, увидеть твою 
улыбку...»

...И, конечно, в семье лю-
бят много разных цветов, но 
незабвенна полынь. Каждый 
год, как сибирская земля про-
сыпается и зеленеет, и, про-
жив очередное краткое лето, 
подмораживает уж последний 
стойкий куст, семья узнает по-
лынь всегда и везде. Даже не 
по серебру резных листьев. А 
прежде, конечно, по запаху. 
Он поздней осенью у полыни 
и горький, и сладкий.

И это запах фронтового 
свадебного букета. И памяти 
лётчика-героя. И символ и за-
пах Родины.

Лариса МАКСИМЕНКО.

P.S. От бабушки Вали. 
О возрасте, с которого надо 
учить главному... Читать де-
тям и внукам – с пелёнок – 
наши сказки и великую рус-
скую литературу. Подходя к 
Вечному огню – кланяться 
подвигу павших за Родину с 
раннего детства (баб-Валина 
внучка Наташа к пяти годам 
уже бежала вперед бабушки к 
Вечному огню и кланялась, и 
всё-всё понимала). И, храня 
бабушкины тетради, с напут-
ствиями ей, Наташе, с воспо-
минаниями, любимыми сти-
хами и песнями, внучка нын-
че особенно часто перечиты-
вает страницу – с наказом, ко-
торый звучит уже как наказ 
всех солдат Победы 1945 года 
– всем поколениям дальше: 
«...в поступках твоих я хочу 
слышать голос Жизни, голос 
Победы, голос Надежды, го-
лос Будущего!»

Уникальные факты Великой Отечественной: фронтовой свадебный букет 
из полыни, сын-герой, спасший город, письмо в будущее – как в маленькой 
семье Ботьевых отразилась вся большая история Родины...

n Скоро следующий парад Бессмертного полка. Внучка и правнучка снова пройдут в строю с 
бабушкой Валей и дедушкой Павлом... Фото из архива семьи.

n Павел Ботьев, разведчик, 
майор, после войны – 
директор школы, журналист и 
ответсек яшкинской газеты...

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В Кемерове состоялся турнир памяти заслуженно-
го мастера спорта, четырёхкратного чемпиона мира, 
бывшего голкипера ХК «Кузбасс» Романа Гейзеля 
(1981-2021).

На льду крытой арены стадиона «Химик» 22-24 апреля 
сыграли шесть команд юношей 2009-2010 годов рожде-
ния из Кемерова, Иркутска, Новосибирска, Красноярска 
и Первоуральска. Главный приз соревнований завоевала 
иркутская «Сибскана». Тройку призёров дополнили «Куз-
басс-2009», который тренирует Павел Тетерин, игравший с 
Романом Гейзелем в кемеровском клубе, и новосибирский 
«Сибсельмаш».
В церемонии награждения юных хоккеистов участвовали 
отец заслуженного мастера спорта Юрий Гейзель, колле-
ги Романа Гейзеля по амплуа, игроки ХК «Кузбасс», в том 
числе лучший бомбардир в истории нашей команды Вадим 
Стасенко, бронзовые призёры чемпионата России-2022 Се-
мён Козлов, Максим Блинков, Данил Яковлев, Александр 
Баздырев. 

МИНИ-ФУТБОЛ
Новокузнецкий «Сиб-Транзит» в первом четвертьфи-
нальном матче первенства России в высшей лиге пе-
реиграл на выезде «Сибиряк» (Новосибирск) – 10:8.

Гости, уступая после первого тайма 3:6, одержали волевую 

победу. Авторы голов в составе новокузнечан: Александр 
Кочмашев (3), Виталий Зусько (2), Виталий Хатценко, Дми-
трий Хусаинов, Степан Софронов, Алексей Кувшинов, Вик-
тор Лейфельд. 
Ответная встреча команд состоится в Кемерове в субботу, 
30 апреля. Потенциальный соперник коллектива Констан-
тина Орлова в случае выхода в полуфинал – «КПРФ-2» (Мо-
сква), одолевший в Сургуте «Факел-ГТС» (4:1). Результаты 
остальных четвертьфиналов: «Ростов» (Ростов-на-Дону) 
– «Синара-ВИЗ-Д» (Екатеринбург) – 5:1, «Заря» (Якутск) – 
ЛКС (Липецкая обл.) – 4:4.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Воспитанник новокузнецкого «Металлурга» Кирилл 
Капризов – лучший бомбардир среди российских 
игроков в чемпионате Национальной хоккейной 
лиги.

Наш земляк, выступающий с прошлого года за американ-
ский клуб «Миннесота Уайльд», сыграл в «регулярке» 
78 матчей, заработав по системе «гол плюс пас» 103 (45+58) 
балла. Кирилл Капризов поднялся на шестую строчку в 
списке бомбардиров чемпионата НХЛ, обновив рекорды 
«Миннесоты» по голам и очкам за сезон.
Команда Капризова занимает второе место в Западной 
конференции лиги и на финише «регулярки» проведёт ещё 
три матча. В понедельник, 2 мая, начнётся стартовый раунд 
Кубка Стэнли.

Андрей ТАРКОВ.

ВЫСТАВКА

В Государственной библио-
теке Кузбасса для детей и 
молодёжи презентовали об-
ластную передвижную вы-
ставку «Книга мастеров», по-
свящённую Году культурного 
наследия народов России. 

Экспозиция, которая будет рабо-
тать до 10 мая, расскажет читателям 
об этнокультурном многообразии на-
родов Кузбасса. В её основе – книги и 
периодические издания из фондов би-
блиотеки, которые знакомят с истока-
ми духовной культуры, фольклором, 
мифами и легендами, произведения-
ми искусства разных народов.

Всё чётко – по разделам. «Широка 
страна моя родная» – это книги об исто-
рии России, государственных символах, 
составе народов, населяющих страну, 
национальных ремёслах и играх, осо-
бенностях кухни и национальных ге-
роях: знаменитых писателях, военных, 
артистах, художниках. «Кузбасс» – из-
дания о коренных малочисленных на-
родах нашей области, национальных 
традициях. Представлены литератур-
ные произведения коренных народов 
Кузбасса, детские игры о шорском и 
телеутском языке и фольклоре. «Русь 
мастеровая» – литература о народных 
ремёслах и промыслах. «На перекрёст-
ке разных культур» – художественные 

произведения авторов, в творчестве ко-
торых отражён национальный колорит. 
«Волшебство по крупицам» – сказки, 
пословицы, поговорки, загадки и дру-
гие литературные произведения наро-
дов России. «Эх, разгуляй!» – книги, по-
свящённые традиционной праздничной 
культуре русского народа, различным 
праздникам, и «Мир твоих увлечений» 
– об увлечениях и хобби.

Прекрасным дополнением выстав-
ки стали экспонаты кафедры декора-
тивно-прикладного творчества Кем-
ГИК: изделия из керамики, бересты, 
подносы с кемеровской росписью, на-
родные игрушки, а также коллекция 

работ студентов Сибирского колледжа 
сервиса и технологий, выполненных в 
технике «Кемеровская роспись». Со-
провождает коллекцию запись мастер-
класса, которая знакомит с историей 
возникновения промысла в Кузбас-
се и основами техники. Сопровожда-
ют книжную коллекцию интерактив-
ные игры: ростовая кукла-матрёшка 
с викториной, игра в виде карты Рос-
сии с народными промыслами и наци-
ональная игра «Шапочный разбор».

Что важно, в течение года выстав-
ка побывает практически во всех му-
ниципальных образованиях Кузбасса.

Анна ТИМОЩУК.

На перекрёстке культур

n Фото предоставлено Государственной библиотекой Кузбасса для детей и молодёжи.

В минувшее воскресенье кемеровский «Кузбасс» провёл 
на своей площадке ответный матч квалификационного ра-
унда плей-офф чемпионата России, проиграв «Белогорью» 
из Белгорода – 1:3 (25:22, 20:25, 19:25, 13:25). В гостевой 
встрече 20 апреля команда хорватского специалиста Игоря 
Юричича потерпела «сухое» поражение (0:3). Белгородский 
клуб вышел в «финал шести» чемпионата страны, а «Куз-
басс» закончил сезон на седьмом месте в таблице суперлиги.

В домашнем поединке плей-офф в стартовом составе 
кемеровчан сыграли Роман Пакшин, набравший 13 очков, 
серб Петар Крсманович (11), Евгений Сивожелез (11), Ви-
талий Папазов (10), Михаил Щербаков (7), Егор Кречетов 
(2) и либеро Алексей Обмочаев, на замену выходил ново-
бранец команды Александр Дьячков (2). Из-за травм про-
пустили матч Антон Карпухов и Александр Маркин.

В составе «Белогорья» солировали Мохамед Аль Хач-

дади (Марокко) и Павел Тетюхин, заработавшие соответ-
ственно 23 и 18 баллов.

Игорь Юричич, возглавивший «Кузбасс» в прошлом 
году, резюмировал:

– Очень тяжёлый сезон. Мы старались работать профес-
сионально, постоянно меняли курс, меняли состав. Стре-
мились выйти в «финал шести». Хорошо начали домаш-
ний матч с «Белогорьем», правда, в дальнейшем допусти-
ли много технических ошибок. Знаю, что меня критико-
вали, но хочу сказать спасибо болельщикам, руководству 
клуба, всей команде.

Капитан «Кузбасса», 36-летний Михаил Щербаков по-
сле матча в Белгороде признался: «Нам не хватило хлад-
нокровия. «Перегорели». Отсюда и череда ошибок». Оче-
видно, «перегорели» кемеровчане и в домашней встрече с 
«Белогорьем», да и в большинстве матчей сезона. Это, мяг-
ко говоря, удивительно для столь возрастной команды, как 
«Кузбасс», где большинство – многоопытные волейболи-
сты, в том числе олимпийские чемпионы-2012 Александр 
Бутько и Алексей Обмочаев, чемпионы страны-2019 Миха-
ил Щербаков, Инал Тавасиев, Антон Карпухов, Александр 
Моисеев, Егор Кречетов. Скорее всего, руководству и тре-
нерскому штабу клуба не удалось создать боеспособный 
коллектив, что получилось в «золотом» сезоне 2018-2019 г.

Седьмое место – худший результат «Кузбасса» с 
2016 года, когда команда финишировала в суперлиге на 
восьмой строчке. Что ж, отрицательный результат – тоже 
результат. «Кузбасс» на пороге перемен, нацеленных на 
формирование коллектива, не «перегорающего» в сопер-
ничестве и с лидерами, и с аутсайдерами элитного дивизи-
она российского волейбола.

Вадим АНТОНОВ.

ТАБЛО
Чемпионат России
Мужчины. Суперлига
Квалификационный раунд плей-фф (до двух побед). 
20, 24 апреля. «Белогорье» (Белгород) – «Кузбасс» 
(Кемерово) – 3:0, 3:1. «Динамо» (Москва) – «Факел» (Новый 
Уренгой) – 3:0, 3:0. «Зенит» (Санкт-Петербург) – АСК (Нижний 
Новгород) – 3:0, 3:0. «Динамо-ЛО» (Ленинградская обл.) – 
«Югра-Самотлор» (Нижневартовск) – 3:0, 3:0.
Досрочно в «финал шести» вышли «Зенит» (Казань) и «Локо-
мотив» (Новосибирск). Турнир пройдёт в Казани 5-10 мая.

Вновь «перегорели»
Кемеровский клуб досрочно закончил сезон, потерпев два поражения 
в плей-офф

n Доигровщик Роман Пакшин (№ 8) – лучший бомбардир 
«Кузбасса» в заключительном матче команды в сезоне. 
Фото Владимира Клюева.




